LIDERAZGO INCLUSIVO: LA IMPORTANCIA DE LOS EQUIPOS DIRECTIVOS EN EL DESARROLLO DE UNA CULTURA DE LA INCLUSIÓN

Inclusive leadership: The importance of management teams in developing an inclusion culture

VALDÉS MORALES René Alonzo

RECEPCIÓN: SEPTIEMBRE 30 DE 2017 | APROBADO PARA PUBLICACIÓN: DICIEMBRE 19 DE 2017

Resumen

La literatura ha sido clara en posicionar el liderazgo escolar como una variable medular en la mejora del rendimiento académico; sin embargo, menos profusa es la información en el contexto de escuelas que buscan transitar hacia un modelo más inclusivo. El objetivo del presente ensayo es compartir una mirada comprensiva sobre la relevancia de los equipos directivos en el desarrollo de una cultura de la inclusión. Se destaca que un liderazgo inclusivo implica instalar una filosofía de inclusión, liderar procesos de gestión de la diversidad y promover un sentido de comunidad escolar cohesionada. Además, este liderazgo inclusivo no recae solo en la figura del director, sino que es compartido e impulsado por todo el equipo directivo.

Palabras clave: CULTURA INCLUSIVA, EQUIPOS DIRECTIVOS, GESTIÓN DE LA DIVERSIDAD, LIDERAZGO INCLUSIVO.

Abstract

Literature has been precise when positioning school leadership as a key variable to improve academic performance. However, significantly less information is available in the context of schools that are seeking

René Alonzo Valdés Morales. Trabaja en la Facultad de Filosofía y Educación de la Universidad Católica de Valparaíso, Chile. Becario por la Comisión Nacional de Investigación Científica y Tecnológica (Conicyt) y candidato a doctor en Psicología. Es profesor de educación especial de formación y magíster en psicopedagogía. Ha trabajado en el ámbito escolar y como docente en diversas instituciones de educación superior. Participa en dos equipos de investigación relacionados con migración y escuela y convivencia escolar. Su línea de investigación es aprendizaje e inclusión escolar. Correo electrónico: revalmorales@gmail.com. ID: https://orcid.org/0000-0003-4242-9748.

to move towards a more inclusive model. The objective of the present work is to offer a comprehensive view on the relevance of management teams in developing a culture of inclusion. It highlights that an inclusive leadership involves installing a philosophy of inclusion, leading processes of diversity management and promoting a sense of cohesive school community. In addition, this inclusive leadership does not fall solely on the principal's figure but is shared and promoted by the entire management team.

Key words: INCLUSIVE CULTURE, MANAGEMENT TEAMS, DIVERSITY MANAGEMENT, INCLUSIVE LEADERSHIP.

Introducción

La Situación es la siguiente: las escuelas no pueden seguir siendo las mismas. Esta proposición –que parece tajante y absoluta— parece envolver el sentido común de todas las personas que trabajan hoy en día en el campo de la educación, sea en escuelas, universidades o incluso en políticas públicas. En la búsqueda de nuevas respuestas para fortalecer el rol de la escuela, el Ministerio de Educación de Chile (Mineduc) ha impulsado durante los últimos años una serie de reformas que directa o indirectamente influyen en el trabajo de los equipos directivos en las escuelas, siendo entonces el liderazgo escolar un elemento central en materia de políticas públicas en la última década. Se espera que los directores de escuela ya no sean unos virtuosos de la administración, sino líderes que, acompañados de su equipo directivo, conduzcan procesos exitosos de mejoramiento escolar.

Sin embargo, ¿qué significa el éxito cuando hablamos de educación? Para el caso de este ensayo, no hay éxito ni mejora sin inclusión escolar; o, dicho de otro modo, una educación solo es de calidad cuando es inclusiva. En ese sentido, las transformaciones culturales son relevantes para empezar cualquier proceso de cambio institucional, siendo la cultura inclusiva considerada un motor de arranque para el desarrollo de escuelas inclusivas. De esta manera, el objetivo del presente trabajo es precisar la importancia de los equipos directivos en el desarrollo de una cultura de la inclusión. El afán de relacionar el liderazgo escolar con el desarrollo de culturas inclusivas es coherente tanto con las necesidades como con los desafíos de la inclusión escolar a nivel nacional e internacional (Ainscow y Sandill, 2010; Ruairc, Ottesen y Precey, 2013; Gómez-Hurtado, 2012).

El ensayo actual se organiza de la siguiente manera. Primero, se precisan los conceptos de inclusión y liderazgo escolar. Luego se fundamenta la importancia de ambos conceptos en función de una filosofía de la inclusión, gestión de la diversidad y de un sentido de comunidad escolar. Finalmente, se ofrecen algunas reflexiones considerando tanto las certezas como los silencios que se presentaron en la literatura consultada.

Transitando hacia una escuela inclusiva

Los sistemas escolares son hoy más diversos que nunca. No obstante, esa diversidad no siempre ha sido concebida por las escuelas como un elemento de valor. En ese sentido, hay un desafío ético y social con dar respuesta a la diversidad, no tan solo desde la escuela, sino de la sociedad en su conjunto. En esta lucha, la educación inclusiva asoma como la opción más auténtica y urgente para minimizar barreras, reducir la exclusión y la desigualdad y fijar la atención sobre los contextos escolares como posibles marcos discapacitantes. Hay que entender la inclusión como un paradigma, como una dirección a la cual avanzar y que implica un cambio en nuestro discurso y en nuestra práctica y que nos interpela en un momento determinado de nuestra historia. Desde el punto de vista escolar, hay que entender la inclusión como el proceso que asegura el acceso, la participación y el aprendizaje de todos los estudiantes vulnerables de ser sujetos de exclusión, no solo de aquellos con discapacidad o etiquetados como con "necesidades educativas especiales" (Booth y Ainscow, 2011).

Si bien en Chile se han hecho variados esfuerzos para transitar hacia una educación más equitativa, lo cierto es que nuestro sistema escolar experimenta grandes dificultades en el cumplimiento efectivo de derechos educativos, debido a la tensión de intentar construir una escuela inclusiva en un sistema escolar que aboga por un modelo educativo basado en principios de mercado (Bellei, 2015). Considerando esto, Tenorio (2011) afirma que en Chile se han hecho diversos esfuerzos por mejorar la calidad y equidad del sistema educativo –algunos de estos en nombre de la inclusión–, aunque no sin inconvenientes, entre ellos, por ejemplo, la falta de precisión del concepto de inclusión.

Es necesario especificar que educación inclusiva y escuela inclusiva no son lo mismo (Valcarce, 2011), a pesar de su evidente relación. La educación inclusiva es un concepto que va más allá de la educación institucionalizada (está más vinculado a lo social). La escuela inclusiva, en cambio, es el espacio formal donde se prescribe la oferta educativa y, por lo tanto, contempla las dimensiones de presencia, participación y aprendizaje de todo el alumnado.

Este ensayo se desarrolla en el marco de las escuelas inclusivas. En ese sentido, una escuela inclusiva exige, entre otras cosas, un liderazgo escolar que conduzca procesos de mejoramiento en todas las dimensiones antes mencionadas (Ainscow y Sandill, 2010; Ruairc *et al.*, 2013; Stainback y Stainback, 2007). Esto implica un posicionamiento determinado por parte del director y de su equipo para liderar una escuela con proyección inclusiva en todas sus áreas: políticas, prácticas y cultura-les (Booth y Ainscow, 2015). Es en el ámbito cultural –cultura inclusiva– donde focalizo mi atención para determinar la importancia de los equipos directivos en la construcción de una escuela que tiene la aspiración de ser inclusiva.

¹ Estas ideas sobre lo que implica un paradigma están inspiradas en lo que Fernando Atria (2014) llama "un paradigma de lo público".

Liderazgo escolar

Así como paulatinamente la inclusión se ha hecho presente en la academia y en la política pública, el liderazgo escolar se ha posicionado como uno de los temas emergentes de las últimas décadas en materia de educación y cambio escolar. Según Leithwood, Harris y Hopkins (2008), el liderazgo escolar es el segundo factor que más influye en el aprendizaje de los estudiantes (después del trabajo en aula) y que no depende precisamente del carisma, sino de las prácticas, entendiendo el liderazgo como "la labor de movilizar e influenciar a otros para articular y lograr los objetivos y metas compartidas" (Leithwood *et al.*, 2006). No obstante, el liderazgo es una función más amplia que la labor ejercida por el director del establecimiento y es compartida con otras personas de la institución (Mineduc, 2015). Sin necesidad de hacer un profuso recorrido histórico, conviene dejar evidencias de la relevancia que ha adquirido en los últimos 30 años el liderazgo en Chile (Weinstein y Muñoz, 2012).

En los años noventa, el liderazgo escolar era una tarea principalmente administrativa, con poca incidencia en los procesos de enseñanza y aprendizaje, por lo que su incidencia en el acceso, participación y aprendizaje del alumnado era mínima. En el año 2004 se orientó la labor directiva en función de un liderazgo más pedagógico, con mayor inclinación en tareas ligadas a los proyectos educativos y, complementariamente, a la gestión financiera de los establecimientos. Un año después se difunde el "Marco para la buena dirección" (2005), documento elaborado por el Mineduc y que se transforma en un pilar fundamental para definir la función directiva en Chile, precisando cuatro dimensiones claves: 1) liderazgo; 2) gestión curricular; 3) gestión de recursos; y, 4) gestión del clima y la convivencia. Es relevante mencionar que este marco, en esa época, ya fomentaba la conformación de equipos directivos y el desarrollo de una cultura más participativa y democrática.

Cuatro años después, con la conformación de la Ley General de Educación (LGE) se instala con mayor fuerza el liderazgo pedagógico, centrando la atención en la conducción del proyecto educativo, en la conformación de equipos de trabajo y en elevar el desempeño escolar de los alumnos. En el año 2011 se establecen nuevos lineamientos para la selección de directores mediante la ley 20.510 del mismo año. Si bien esta ley no modifica la forma en que será entendido el liderazgo escolar, sí genera cambios en el reclutamiento de directores de escuela y en su idoneidad para asumir cargos directivos. En ese año empieza a consolidarse –desde la política pública– al director de escuela como un factor clave en la transformación de las escuelas, ya sea mediante la conformación de equipos competentes o por la propia idoneidad personal y profesional (Núñez, Weinstein y Muñoz, 2012).

Finalmente, y después de una década de haber visto el nacimiento del "Marco para la buena dirección" (2005), surge el "Nuevo marco para la buena dirección y liderazgo escolar" (2015), documento que viene a actualizar y reemplazar el surgido en 2005. Este instrumento intenta dar una respuesta comprensiva respecto del liderazgo educativo, no restringido solo a la función del director, sino como una función de

equipo (aspecto sustancial para comprender el cambio cultural en una escuela). Entre los objetivos clave de ese documento está el promover un lenguaje común para la comunidad escolar, facilitar las buenas prácticas del director y su equipo y construir expectativa compartida sobre el liderazgo escolar (Mineduc, 2015). Estos objetivos comprenden una relación cercana con el desarrollo de una cultura inclusiva (Booth y Ainscow, 2015) y, por lo tanto, permiten acercarse a su posible desarrollo en un establecimiento educacional, sabiendo además que liderazgo y cultura escolar son elementos clave en la consolidación de un proyecto educativo (Bellei *et al.*, 2014). Siendo este marco un documento actualizado, su vínculo con la inclusión escolar sigue siendo mínimo. Si bien se explicita que la labor directiva implica gestionar la diversidad, menos copiosa es la información que contiene en función del desarrollo de escuelas inclusivas.

¿Por qué un liderazgo inclusivo?

Primero que todo hay que considerar que el liderazgo escolar es reciente tanto como tema de investigación como objeto de política pública (Weinstein, 2009). Según Volante (2012) y Müller et al. (2014) se investiga mucho la influencia del director en los logros académicos, así como también se investiga con creciente frecuencia el exceso de exigencias, tareas y responsabilidades que tiene el director de escuela (Bolívar, 2010; Fernández, Guazzini y Rivera, 2012). Sin embargo, ¿la investigación se hace preguntas sobre un liderazgo escolar más inclusivo? Como se mencionó en el barrido histórico anterior, pasamos de tener un liderazgo administrativo a un liderazgo pedagógico (o al menos esa es la pretensión). Sin embargo, y a pesar de que este último contempla aspectos culturales en las escuelas, sigue teniendo la atención puesta en el logro de metas, rendimiento escolar y rendición de cuentas (Ahumada, 2012; Medina y Gómez, 2014; Freire y Miranda, 2014; Mineduc, 2015). Esto nos da una pista: la importancia exagerada que la política pública le ha dado al rendimiento escolar basado en evaluaciones curriculares mediante pruebas estandarizadas ha dificultado, entre otras cosas, un liderazgo que contemple otras áreas de igual importancia, como por ejemplo el desarrollo de una cultura de la inclusión.

En el mismo sentido, en el contexto de las escuelas efectivas –escuelas distintas a las escuelas inclusivas, pero con algunas dimensiones culturales similares (Arnaiz, 2012)—, el liderazgo escolar cobra importancia fundamental en la cultura escolar en y desde el equipo directivo y no solo desde los directores (Bellei, Muñoz y Raczynski, 2004; Eyzaguirre y Fontaine, 2008). Esto implica, además, dejar de apostar tanto en el virtuosismo de los directores y empezar a pensar el liderazgo como un tema de equipos directivos. Algunos estudios sostienen que los cargos directivos, independientemente de la forma de ejercer el liderazgo, se llevan a cabo de forma rutinaria y con un marcado énfasis administrativo, sin direccionar decisiones hacia la transformación escolar y/o cultural (Carbone *et al.*, 2008; López *et al.*, 2012).

En Chile, los estudios de Bellei *et al.* (2014) sobre trayectorias de mejoramiento escolar encontraron que se producen procesos de "reculturización" en aquellas escuelas que mejoran, siendo la comunidad y valores algunos de los niveles de este cambio cultural; elementos cruciales en una cultura inclusiva (Booth y Ainscow, 2015). Conviene mencionar que este proceso es liderado por los equipos directivos. Por esto mismo, se hace necesario y urgente consolidar en las escuelas equipos directivos que, bajo un contexto de alta demanda laboral, ejerzan un liderazgo educativo que contribuya a la transformación de las comunidades escolares y no solamente con foco en el rendimiento escolar (Gómez-Hurtado, 2012; Bolívar, 2010; Marfán, Muñoz y Weinstein, 2012). A la vez, la consolidación de un buen equipo directivo es pieza clave en el cambio cultural (Ahumada *et al.*, 2009), ya que guía y enfrenta las diversas barreras del sistema escolar. De este modo, nos urge empezar a preguntarse cómo los equipos directivos desarrollan una cultura de la inclusión, teniendo como propósito de fondo la construcción de una escuela inclusiva.

Los equipos directivos y el desarrollo de una cultura de la inclusión

En cuanto a las barreras existentes para alcanzar una escuela inclusiva, autores como López Melero (2012), Booth y Ainscow (2000), Agell, Sala y Torrent (2013), Sekkel, Zanelatto y Brandao (2010) concuerdan en la presencia de tres dimensiones –aunque con distintos nombres– para agrupar las barreras; 1) en el plano de la cultura escolar (valores, comunidad, creencias, actitudes); 2) en el plano de los procesos de planificación, coordinación y funcionamiento del centro; y, 3) en las prácticas de aula. Es relevante mencionar que muchas barreras se encuentran fuera de las escuelas, como las políticas educativas, formación del profesorado, presupuestos y recursos, entre otras, pero para efectos de este artículo, y bajo la misma creencia del autor de este trabajo, la inclusión es, ante todo, una cuestión cultural.

¿Por qué estudiar las culturas inclusivas? Autores como Moliner, Sales y Escobedo (2016), Tirado y Conde (2015), Ashikali y Groenevald (2015), Ainscow y Booth (2015) y Dorczak (2013) exponen algunos argumentos que respaldan esta decisión. En primer lugar, la cultura inclusiva es un elemento de identificación y comprensión de la inclusión: se puede reconocer una escuela inclusiva por la cultura que esta tenga. En segundo lugar, la cultura emerge como motor de partida en el desarrollo de una escuela inclusiva: no se puede pensar la transformación de una institución sin la modificabilidad del ámbito cultural. Y en tercer lugar, y según el famoso *Index for Inclusion* en todas sus versiones, la cultura inclusiva es una de las tres dimensiones para el cambio escolar, junto a prácticas y políticas, aunque estas dos últimas están sujetas al cambio cultural.

Por lo tanto, pensar en una cultura inclusiva resulta honesto en términos de la búsqueda de una escuela inclusiva. Además, la escuela, según Nieto Cano (2004), en esencia es un "artefacto cultural", y todas las transformaciones escolares pasarán,

primero, por la cultura. Una cultura escolar inclusiva, según Booth y Ainscow (2015), se relaciona con la creación de una comunidad escolar segura, acogedora, colaboradora y estimulante, en la que cada uno es valorado, lo cual es la base fundamental primordial para que todo el alumnado tenga mayores niveles de logro. Se refiere, asimismo, al desarrollo de valores inclusivos, compartidos por todo el personal de la escuela, los estudiantes, los miembros del consejo escolar y las familias, que se transmiten a todos los nuevos miembros de la comunidad escolar.

La dimensión cultural, entonces, funciona como elemento de comprensión de una institución escolar, siendo la cultura un constructo dinámico en el tiempo. Esto es interesante, pues según Bellei (2014) y Harris y Chapman (2004), un buen liderazgo escolar es razón importante para que un cambio cultural sea duradero; además, será duradero en la medida en que el ámbito cultural forme parte del proceso de desarrollo profesional, institucional y comunitario de una escuela (Fernández y Hernández, 2013; Lopes y Da Silva, 2009; Waldron y Mcleskey, 2010). En contextos escolares inclusivos, autores como Francis *et al.* (2016) y Cho (2010) han encontrado que la conformación de culturas inclusivas solo es posible si se ponen en juego liderazgos comprometidos con la comunidad escolar.

En resumen, tenemos que un buen liderazgo del director y de su equipo es clave en la mejora de las escuelas. También tenemos que una cultura inclusiva es motor de arranque en las escuelas que cambian. Por lo tanto, la apuesta es que los equipos directivos que desarrollan una cultura de la inclusión tienen más posibilidades de transitar hacia una escuela inclusiva. La pregunta cae de cajón: ¿qué hacen los equipos directivos en aquellas escuelas que tienen una cultura inclusiva más o menos consolidada? La respuesta no está tan clara. Sin embargo, existen algunas pistas.

Cuando se revisa la literatura que ha hecho dialogar los temas de liderazgo y cultura en contextos de inclusión aparecen algunos cruces que vale la pena compartir. En mi búsqueda de responder a la pregunta antes formulada encontré que las prácticas de los equipos directivos que desarrollan culturas inclusivas se pueden dividir tentativamente en tres direcciones: en la instauración de una filosofía de inclusión, en la conducción de la gestión de la diversidad y en el desarrollo de un sentido de comunidad escolar cohesionada. Profundizaré a continuación en cada uno de estos puntos.

Una filosofía de la inclisión

Tratar una filosofía de la inclusión es hablar de la construcción de una visión compartida de lo que significa una escuela inclusiva. Esto no solo implica ponerse de acuerdo en términos conceptuales, sino en generar las condiciones de trabajo para que se logre ese fin. Autores como Cobb (2014), Ward *et al.* (2014) y Billingley *et al.* (2014) mencionan que los equipos directivos que construyen esta visión compartida tienen más probabilidades de desarrollar con éxito una escuela inclusiva, especial-

mente si su liderazgo se basa en una reflexión crítica y un diálogo transformador. Esto significa poner el foco en acciones concretas: no es solo lo que dicen, sino lo que hacen. Por otra parte, Leigh (2013) plantea que en la medida en que el director influye en la cultura de una escuela, mejora "la forma de vida" de una institución educativa, haciendo alusión a una atmósfera de colaboración y cooperación, aspectos sustanciales de una cultura inclusiva.

Desde esa lógica, la colegialidad es clave para instalar una filosofía de la inclusión, ya que esta última debe envolver el sentido común de las personas que trabajan en una escuela. Según Michael (2010), el fortalecimiento de una cultura escolar mejora en función de si se refleja una filosofía inclusiva compartida por todos los colaboradores. Para ello, la filosofía del director sirve como brújula para orientar culturas escolares más inclusivas. La cultura institucional, las estructuras organizativas y las creencias del profesorado, entre otros aspectos, son clave para seguir avanzando hacia prácticas educativas más inclusivas (Darretxe, Goukoetxea y Fernández, 2013), y en ese camino, el equipo directivo es quien puede facilitar un ambiente cohesionado de trabajo. Siguiendo la misma pauta, Ossa *et al.* (2014) sostienen que la cultura y el liderazgo escolar son herramientas importantes para el desarrollo de una educación inclusiva, coincidiendo con el modelo de Booth y Ainscow (2015), en que la gestión escolar debe promover una cultura que permita dicha inclusión. Similares planteamientos comparten Lyons, Thompson y Timmons (2016), quienes mencionan que las prácticas de liderazgo efectivas son esenciales en la creación de una escuela inclusiva, siempre y cuando impliquen colaboración y visión compartida.

En síntesis, cuando los autores se refieren a una filosofía de inclusión aluden a una visión de escuela. Esa visión tiende a ser impulsada por los equipos directivos, quienes ejercen prácticas de colaboración con un ideario de inclusión. Este punto es nodal para entender que una cultura inclusiva –más allá del sentido de comunidad y de valores— conlleva un sentir explícito de dirección hacia la cual avanzar.

Gestión de la diversidad

Otro elemento relevante en la conformación de una escuela inclusiva es que esta sea capaz de dar respuesta a la diversidad. Los estudios de Moliner *et al.* (2011), Ashikali y Groenevald (2015) y Tirado y Conde (2015) han concluido que un liderazgo escolar inclusivo tiene un impacto generalizado en la gestión de la diversidad al interior de las instituciones. Esto quiere decir que no solo se ve reflejado en el ámbito de la participación, sino también en el logro de aprendizajes curriculares. En esa tarea, los equipos directivos cobran especial importancia cuando se trata de conducir el trabajo con la diversidad, pues se sienten parte vinculante con los profesionales que trabajan más directamente con los grupos en riesgo de exclusión.

Los estudios de Gómez-Hurtado (2012 y 2014) en escuelas de Andalucía concluyen que la dirección escolar es el motor de cambio de las prácticas inclusivas al interior de una institución. Información compartida por Darretxe *et al.* (2013), quienes, mediante trabajo etnográfico, señalan que la cultura institucional y las estructuras organizativas –ambas vinculantes con los equipos directivos– son piezas importantes para seguir avanzando hacia prácticas más inclusivas dentro de la sala de clases. Además, y según Beneke y Cheatham (2016), la escuela debe hacer suyo un punto de vista inclusivo y abordarlo desde la cultura, pues permite estar mejor preparada para responder a la diversidad de necesidades escolares en el aula. Esta información es corroborada por diversos investigadores de Inglaterra (Ekins, 2013; Dorczak, 2013; Precey, Rodríguez y Jackson, 2013), quienes comparten estos puntos, agregando que el liderazgo de una cultura inclusiva también recae fuertemente en la sala de clases, haciéndola fundamental en el desarrollo de escuelas inclusivas (National College for Teaching & Leadership, 2014).

Una de las razones por las cuales el equipo directivo (en escuelas inclusivas) conduce exitosamente los procesos de gestión de diversidad es que logran impactar positivamente en las actitudes del profesorado (Granada, Pomés y Sanhueza, 2013). Este elemento también es relevante en términos de cultura inclusiva, pues considera que las creencias de los profesionales de una escuela son un factor crítico en el trabajo con todas y todos los estudiantes. En ese sentido, la implementación de una cultura orientada hacia la calidad no debe contemplar solo aspectos de planificación y organización escolar, sino también de procesos de aula (Ahumada, Montecinos y Sisto, 2008).

SENTIDO DE COMUNIDAD ESCOLAR

Una escuela es una comunidad escolar. Esa afirmación suele verse en documentos y discursos. Sin embargo, en la práctica no siempre una escuela funciona de esa manera. La literatura sobre escuelas inclusivas expresa claramente que sin lógica de comunidad dificilmente se levantan procesos de inclusión. Para el caso de este trabajo, el equipo directivo es clave para distribuir el compromiso y crear un sentido de comunidad escolar al interior de los centros escolares, pues el cambio cultural de una institución debe estar claramente intencionado por parte de los líderes, pues es la forma más segura de mantener el tipo de cultura que se quiere alcanzar (Celik, Ashikali y Groeneveld, 2013). El sentido de comunidad guarda relación con procesos sistemáticos de participación: todos se sienten parte de la escuela donde habitan.

Boekhorst (2015) y Montes y Ziegler (2010) explicitan que una institución comprende varios procesos de esfuerzo para alcanzar la inclusión, siendo uno de los más relevantes la aparición de auténticos líderes que modelen la transformación deseada de una institución en términos de comunidad y colegialidad. En ese escenario, es necesario precisar que la modificación cultural no implica cambiar las "manifestaciones culturales", sino remover la identidad de una organización (Schein, 2010). Un

buen liderazgo sacará todo el potencial de aprendizaje que se necesite para renovar la cultura y contribuir a la transformación institucional, especialmente desde la inclusión escolar, donde los desafíos —y las resistencias— son mayores.

Ahumada et al. (2015), en un estudio sobre liderazgo en escuelas con condiciones difíciles, sostienen que el cultivo de expectativas, la moral y la visión compartida son primordiales para enfrentar las desigualdades en la escuela, tareas vinculantes con la labor directiva de los equipos de gestión. Por otro lado, Lorea et al. (2012), en escuelas brasileñas, concluyen que el papel del equipo de gestión es valioso para construir escuelas inclusivas y democráticas, donde el sentir de comunidad escolar se hace explícito en todos los actores escolares. En la misma línea, Fernández y Hernández (2013) sostienen que una cultura de la inclusión se puede potenciar en la medida en que sea una decisión de los centros escolares: que invite a todos y a todas a ser parte una escuela. Los estudios de López y Gallegos (2014) han encontrado que las prácticas de liderazgo compartidas y sostenidas en el tiempo proporcionan satisfacción en todos los miembros de la comunidad escolar, lo que, sin duda, colabora en la conformación de una cultura inclusiva. Esta información es apreciable, pues permite ubicar entonces a la cultura inclusiva en el centro de las decisiones de una escuela, siendo las estructuras colaborativas un punto de inflexión de los equipos directivos (Moliner et al., 2016).

En síntesis, un gran reto para las escuelas es aprender a trabajar colaborativamente con toda comunidad educativa. Esto ya se sabe y es parte de los discursos que tienen las escuelas actualmente. No obstante, no es tarea fácil. Hay que entender que las culturas que tengan los establecimientos escolares pueden condicionar considerablemente ese propósito. Por eso la necesidad de apuntar a la construcción de escuelas que tengan equipos directivos comprometidos con el desarrollo de culturas escolares más inclusivas, pues, como ya se ha dicho, una cultura inclusiva es tanto impulso como elemento de comprensión de una educación más justa y equitativa.

Reflexiones finales

El objetivo de este trabajo fue compartir una mirada comprensiva sobre la importancia de los equipos directivos en el desarrollo de una cultura de la inclusión al interior de las escuelas, precisamente porque tanto el liderazgo escolar como la cultura son elementos nucleares en el ámbito de las escuelas inclusivas. La literatura destaca que el liderazgo directivo no es una tarea puramente del director de escuela, así como destaca que la cultura, cuando es inclusiva, es determinante para empezar procesos exitosos de inclusión escolar. En relación a las prácticas de los equipos directivos en función de la construcción de una cultura de la inclusión, la información no es ni abundante ni certera. Sin embargo, existen luces y pistas sobre lo que hacen los equipos directivos en escuelas inclusivas, según la literatura consultada, y que además podrían servir de antesala para caracterizar un liderazgo escolar inclusivo.

En primer lugar, uno de los elementos clave es la construcción de una filosofía de la inclusión, la cual, desde luego, se pone en juego en los repertorios discursivos, pero que también implica una serie de prácticas que asumen un liderazgo con enfoque inclusivo. La literatura destaca que los equipos directivos asumen este liderazgo con fuerza de cambio: invitando a toda la escuela a ser parte del ideario inclusivo.

En segundo lugar, y sobre todo en escuelas de alto riesgo social, otro factor determinante es un liderazgo que asuma como propia la gestión de la diversidad. Esto no quiere decir que asuman como propio un trabajo de apoyo o intervención, sino que se involucren tanto en el impulso de los diversos programas como en el monitoreo de los mismos. En aquellas escuelas que presentan una cultura escolar más desarrollada, se puede ver que tanto directores como sus equipos son agentes activos de la toma decisiones en el ámbito de las prácticas inclusivas.

Y en tercer lugar, tenemos el sentido de comunidad escolar. La literatura reporta que las escuelas que tienen proyección de ser inclusivas tienen al personal docente y no docente comprometido con el ideario inclusivo. Ahora, este compromiso no se gesta de la nada: la literatura en esa área reporta la importancia de los equipos directivos de comprometer a los profesores y demás profesionales en el objetivo de armar una comunidad escolar estimulante y acogedora. Este compromiso se pone en evidencia en la gestión de estructuras colaborativas por parte de los directivos, en las cuales se toman decisiones en conjunto y se invita a toda la comunidad a formar parte del sentir inclusivo.

Si bien la literatura nos entrega un marco –en ocasiones, muy general– de lo que hacen los equipos directivos en el desarrollo de culturas inclusivas, también nos entrega silencios, vacíos o pendientes en este ámbito de conocimiento. A continuación formularé algunos nudos que sirven como desafíos y deudas de la investigación educativa en inclusión.

Primero, aunque ya se ha dicho durante el desarrollo de este trabajo, la evidencia sobre las prácticas de liderazgo de los equipos directivos aún es escasa. Se maneja con cierta certeza que los equipos influyen y construyen culturas inclusivas, pero sabe menos cómo. Segundo, y a pesar de la avanzada investigación en liderazgo escolar, aún no hay consenso explícito sobre qué tipo de liderazgo es mejor para una escuela que busca transitar hacia un modelo más inclusivo. La literatura reporta, por ejemplo, el liderazgo distribuido, el liderazgo democrático, el liderazgo pedagógico, el liderazgo transformacional, entre otros; todos ellos, sin duda, han dado luces de ser nodales en las escuelas, pero todos precisan también intereses distintos. Y tercero, hay más información sobre las consecuencias de un mal liderazgo que información sobre un buen liderazgo de los equipos directivos. En este sentido, la evidencia es más generosa en el ámbito de los directores de escuelas (como actores individuales), pero menos explícita en las funciones de jefatura técnica o inspectoría, sobre todo cuando estas asumen liderazgos en compensación de las malas prácticas de la dirección escolar.

Referencias

- AGELL, M., SALA, G. y TORRENT, J. (2013). Participación de todo el alumnado, éxito y mejora de la escuela. Análisis de las barreras más relevantes y cómo superarlas. En C. Giné (coord.), *La educación inclusiva*. *De la exclusión a la plena participación de todo el alumnado* (pp. 63-80). Barcelona, España: ICE, Horsori.
- AHUMADA, L., GALDAMES, S.; GONZÁLEZ, A. y HERRERA, P. (2009). El funcionamiento del equipo directivo durante un proceso de autoevaluación institucional en el marco de políticas de aseguramiento de la calidad de la gestión escolar en Chile. *Universitas Psychologica*, 8(29), 353-370.
- AHUMADA, L. (2010). Distributed leadership and organizational learning. *Psicoperspectivas*, 9(1), 111-123. https://dx.doi.org/10.2225/psicoperspectivas-vol9-issuel-fulltext-5
- AHUMADA, L. (2012). Liderazgo en organizaciones educativas. *Persona*, *15*, 239-252. Recuperado de http://www.psiucv.cl/wp-content/uploads/2014/01/13-persona15-ahumada.pdf
- AHUMADA, L., GALDAMES, S. y CLARKE, S. (2015, junio). Understanding leadership in schools facing challenging circumstances: A Chilean case study. *International Journal of Leadership in Education*, (3124), 1-16. https://dx.doi.org/10.1080/13603124.2015.1048744
- AHUMADA, L., MONTECINOS, C. y SISTO, V. (2008). Desarrollo y validación de una escala para evaluar el funcionamiento del equipo directivo en los centros educativos. *Revista Interamericana de Psicología / Interamerican Journal of Psychology*, 42(2), 228-235.
- AINSCOW, M. y MILES, S. (2013). Desarrollando sistemas de educación inclusiva: ¿cómo podemos hacer progresar las políticas? En C. Giné (ed.), *La educación inclusiva. De la exclusión a la plena participación de todo el alumnado* (pp. 161-179). Barcelona, España: ICE, Horsori.
- AINSCOW, M. y SANDILL, A. (2010). Developing inclusive education systems: the role of organisational cultures and leadership. *International Journal of Inclusive Education*, 14(4), 401-416. https://dx.doi.org/10.1080/13603110802504903
- ASHIKALI, T. y GROENEVELD, S. (2015). Diversity management in public organizations and its effect on employees' affective commitment: The role of transformational leadership and the inclusiveness of the organizational culture. *Review of Public Personnel Administration*, 35(2), 146-168. https://dx.doi.org/10.1177/0734371X13511088
- Arnaiz Sánchez, P. (2012). Escuelas eficaces e inclusivas: cómo favorecer su desarrollo. *Educatio Siglo XXI*, 30(1), 25-44. Recuperado de http://revistas.um.es/educatio/article/view/149121
- Bellei, C., Muñoz, G., Pérez, L.M., Raczynski, D. (2004). ¿Quién dijo que no se puede? Escuelas efectivas en sectores de pobreza. Santiago de Chile, Chile: UNICEF.
- Bellei, C., Valenzuela, J., Vanni, X. y Contreras, D. (2014). Lo aprendí en la escuela: ¿cómo se logran procesos de mejoramiento escolar? Santiago de Chile, Chile: LOM.
- Bellei, C. (2015). *El gran experimento. Mercado y privatización de la educación chilena.* Santiago de Chile, Chile: LOM Ediciones.
- BENEKE, M. R. y CHEATHAM, G.A. (2016). Inclusive, democratic family-professional partnerships: (Re)Conceptualizing culture and language in teacher preparation. *Topics in Early Childhood Special Education*, 35(4), 234-244. https://dx.doi.org/10.1177/0271121415581611
- BILLINGSLEY, B., McLeskey, J. y Crockett, J.B. (2014). *Principal leadership: Moving toward inclusive and high-achieving schools for students with disabilities* (documento n. IC-8). Recuperado de http://ceedar.education.ufl.edu/tools/innovation-configurations/
- BOEKHORST, J.A. (2015). The role of authentic leadership in fostering workplace inclusion: A social information processing perspective. *Human Resource Management*, *54*(2), 241-264. https://dx.doi.org/10.1002/hrm.21669
- Bolívar Bolíva

- BOLÍVAR, A., LÓPEZ, J. y MURILLO, F.J. (2013). Liderazgo en las instituciones educativas. Una revisión de líneas de investigación. *Revista Fuentes*, 14, 15-60.
- BOOTH, T. y AINSCOW, M. (2015). *Guía para la educación inclusiva. Desarrollando el aprendizaje* y la participación en los centros escolares (adaptación de la 3a. edición revisada del Index for Inclusion). OEI.
- BOOTH, T. y AINSCOW, M. (2011). Guía para la educación Inclusiva. Desarrollando el aprendizaje y la participación.
- BOOTH, T. y AINSCOW, M. (2000). *Index for inclusion. Developing leaning and participation in schools* (2a. ed.). Manchester: CSIE.
- Booth, T., Simón, C., Sandoval, M., Echeita, G. y Muñoz, Y. (2015). Guía para la educación inclusiva. Promoviendo el aprendizaje y la participación en las escuelas: nueva edición revisada y ampliada index for inclusion. *Revista Iberoamericana sobre Calidad, Eficacia y Cambio en Educación*, 13(3), 5-19.
- CARBONE, R., OLGUÍN, J., UGALDE, P. y SEPÚLVEDA, L. (2008). Situación del liderazgo educativo en Chile. Santiago de Chile, Chile: Mineduc-UAH.
- Celik, S., Ashikali, T. y Groeneveld, S. (2013). Diversity interventions and employee commitment in the public sector: The role of an inclusive organizational culture. *Gedrag en Organisatie*, 26(3), 329-352.
- Cно, Т. (2010). The analysis of the causal relations on school principal's leadership, school culture, school restructuring, and inclusive education effectiveness. *The Journal of Special Children Education*, 12(2), 31-51.
- COBB, C. (2014, enero). Principals play many parts: A review of the research on school principals as special education leaders 2001-2011. *International Journal of Inclusive*, 37-41. https://dx.doi.org/10.1080/13603116.2014.916354
- DARRETXE, L., GOIKOETXEA, J. y FERNÁNDEZ, A. (2013). Análisis de prácticas inclusivas y exclusoras en dos centros educativos del país vasco. *Actualidades Investigativas en Educación*, 13(2), 1-30. Recuperado de http://revista.inie.ucr.ac.cr/contenidoactual/controlador/Article/accion/show/articulo/analisis-de-practicas-inclusivas-yexclusoras-en-doscentros-educativos-del-pais-vasco.html
- DORCZAK, R. (2013). Inclusion through the lens of school culture. En Ruaircs, Ottesen y Precey (eds.), *Leadership for inclusive education* (pp. 47-59). Rotterdam: Studies in Inclusive Education.
- EYZAGUIRRE, B. y FONTAINE, L. (2008). *Las escuelas que tenemos*. Santiago de Chile, Chile: CEP. EKINS, A. (2013). Special education within the context of an inclusive school. En Ruaircs, Ottesen y Precey (eds.), *Leadership for inclusive education* (pp. 19-34). Rotterdam: Studies in Inclusive Education.
- FERNÁNDEZ, F., GUAZZINI, C. y RIVERA, M. (2012). Caracterización de los directores escolares en Chile. En J. Weinstein y G. Muñoz (eds.), ¿Qué sabemos sobre los directores de escuela en Chile? (pp. 41-54). Santiago de Chile, Chile: Pontificia Universidad Católica de Chile.
- Fernández, J.M. y Hernández, A. (2013). Liderazgo directivo e inclusión educativa. Estudio de casos. *Revista Perfiles Educativos*, *35*(142).
- Freire, S., y Miranda, A. (2014). El rol del director en la escuela: el liderazgo pedagógico y su incidencia sobre el rendimiento académico. *Avances de Investigación*.
- Francis, G.L. y Gross, J.M.S. (2016). Directores escolares y padres que logran resultados óptimos: lecciones aprendidas de seis escuelas norteamericanas que han implementado prácticas inclusivas. School principals and parents who achieve optimum results: lessons learned from 6 North American schools that have implemented inclusive practices introducción, 10(1), 43-60.
- GÓMEZ-HURTADO, I. (2012). Una dirección escolar para la inclusión escolar. *Revista Perspectiva Educacional*, 51(2), 21-45.
- GÓMEZ-HURTADO, I. (2014). El equipo directivo como promotor de buenas prácticas para la justicia social: hacia un liderazgo inclusivo. The management team in promoting social justice: Towards inclusive leadership equipe de gestão como promotor de boas práticas.

- Granada, M., Pomés, M. y Sanhueza, S. (2013). Actitud de los profesores hacia la inclusión educativa (Papeles de trabajo n. 25).
- HARRIS, A. y CHAPMAN, C. (2004). Improving schools in difficult contexts: Towards a differentiated approach. *British Journal of Educational Studies*, *52*(4), 417-431.
- JIMÉNEZ, F. (2014). Modelos de gestión de la diversidad cultural para la escolarización de alumnado inmigrante en las escuelas chilenas: desafíos para la interculturalidad actual. *Estudios Pedagógicos*, *XL*(2), 409-426.
- Leigh, C. (2013). Exploring the relationships between dialogue and inclusive school communities. Journal of Chemical Information and Modeling, 53(9), 1689-1699. https://dx.doi.org/10.1017/CBO9781107415324.004
- LEITHWOOD, K., DAY, C., SAMMONS, P., HARRIS, A. y HOPKINS, D. (2006). Successful school leadership what it is and how it influences pupil learning. *Leadership*, (132).
- LEITHWOOD, K., HARRIS, A. y HOPKINS, D. (2008). Seven strong claims about successful school leadership. *School Leadership & Management*, 28(1), 27-42. https://dx.doi.org/10.1080/13632430701800060
- LOPES, C. y DA SILVA, M. (2009). O papel do diretor escolar na implantação de uma cultura educacional inclusiva. *Psicologia Ciência e Profissão*, 29(3), 494-511.
- LÓPEZ A., P. y GALLEGOS A., V. (2014). Prácticas de liderazgo y el rol mediador de la eficacia colectiva en la satisfacción laboral de los docentes. *Estudios pedagógicos*, 40(1), 163-178. https://dx.doi.org/10.4067/S0718-07052014000100010
- LÓPEZ, V., AHUMADA, L., GALDAMES, S. y MADRID, R. (2012). School principals at their lonely work: Recording workday practices through ESM logs. *Computers & Education*, 58(1), 413-422.
- LÓPEZ MELERO, M. (2012). La escuela inclusiva: una oportunidad para humanizarnos. *Revista Interuniversitaria de Formación del Profesorado*, *26*, 131-160. Recuperado de http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=27426890007
- LOREA, M., MOREIRA, A., DALL'ILNA, M., CÓSSIO, M. y MARCOLLA, V. (2012). Gestión escolar democrática: una construcción contextualizada en escuelas municipales de la ciudad de Pelotas, RS, Brasil. *Revista Mexicana de Investigación Educativa*, 17(52), 89-113.
- Lyons, W.E., Thompson, S.A. y Timmons, V. (2016, enero). "We are inclusive. We are a team. Let's just do it": commitment, collective efficacy, and agency in four inclusive schools. 3116. https://dx.doi.org/10.1080/13603116.2015.1122841
- MARFÁN, J., MUÑOZ, G. y WEINSTEIN, J. (2012). Liderazgo directivo y prácticas docentes: evidencias a partir del caso chileno. *Organización y Gestión Educativa: Revista del Fórum Europeo de Administradores de la Educación*, 20(3), 19-24.
- MEDINA, A. y GÓMEZ, R.M. (2014). El liderazgo pedagógico: competencias necesarias para desarrollar un programa de mejora en un centro de educación secundaria. *Perspectiva Educacional. Formación de profesores*, 53(1), 91-113. https://dx.doi.org/10.4151/07189729-Vol.53-Iss.1-Art.127
- MICHAEL, P. (2010). The principals' role in facilitating inclusive school environments for students considered to be experiencin behavioural problems in intermediate level schools (tesis de doctorado no publicada). Ontario Institute for Studies in Education University of Toronto.
- MINISTERIO DE EDUCACIÓN DE CHILE. (2011). Ley de calidad y equidad de la educación.
- MINISTERIO DE EDUCACIÓN. (2015). Marco para la buena dirección y el liderazgo escolar. Santiago de Chile, Chile: CPEIP.
- MOLINER GARCÍA, O., SALES CIGES, A. y ESCOBEDO PEIRO, P. (2016). Possibilities and limits to build an institutional culture from the classroom practices shared: The case of inclusive intercultural education. *Estudios sobre Educación*, 30, 51-70. Recuperado de http://doi.org/10.15581/004.30.51-70
- MOLINER, O., SALES, A., FERRÁNDEZ, R. y TRAVER, J. (2011). Inclusive cultures, policies and practices in Spanish compulsory secondary education schools: teachers' perceptions in ordinary and specific teaching contexts. *International Journal of Inclusive Education*, 15(5), 557-572. https://dx.doi.org/10.1080/13603110903165158

- MURILLO, J. (2011). Mejora de la eficacia escolar en Iberoamérica. Revista Iberoamericana de Educación, (55), 49-83.
- MONTES, N. y ZIEGLER, S. (2010). Miradas sobre una experiencia de cambio en la escuela secundaria.
- Nuevos formatos para promover la inclusión educativa. *Revista Mexicana de Investigación Educativa*, 15(47).
- MÜLLER, M., VOLANTE, P., GRAU, V. y PREISS, D.D. (2014). Desarrollo de habilidades de observación en la formación de liderazgo escolar a través de videos de clases. *Psykhe*, *23*(2), 1-12.
- MURILLO, F.J., KRICHESKY, G., CASTRO, A. y HERNÁNDEZ-CASTILLA, R. (2010). Liderazgo para la inclusión escolar y la justicia social. Aportaciones de la investigación. *Revista Latinoamericana de Educación Inclusiva*, 4(1), 169-186.
- MURILLO, F.J. (2011). Mejora de la eficacia escolar en Iberoamérica. *Revista Iberoamericana de Educación*, 55, 49-83.
- NATIONAL COLLEGE FOR TEACHING & LEADERSHIP. (2015). Leadership equality and diversity fund. 2015-2016 Pen Portrais. Recuperado de https://www.gov.uk/government/organisations/skills-funding-agency
- NIETO CANO, J.M. (2004). La construcción de la discapacidad de alumnos en riesgo de exclusión vista desde los centros y el profesorado. En J. López Yáñez, M. Sánchez Moreno y P. Murillo Estepa (eds.), Cambiar con la sociedad, cambiar la sociedad. Actas del 8º Congreso Interuniversitario de Organización de Instituciones Educativas (pp. 281-289). Sevilla, España: Secretariado de Publicaciones / Universidad de Sevilla.
- Núñez, I., Weinstein, J. y Muñoz, G. (2012). ¿Posición olvidada? Una mirada desde la normativa a la historia de la dirección escolar en Chile. En Weinstein y Muñoz (eds.), ¿Qué sabemos sobre los directores de escuela en Chile? (pp. 371-398). Santiago de Chile, Chile: CEPPE.
- OSSA, C., CASTRO, F., CASTAÑEDA, M. y CASTRO, J. (2014). Cultura y liderazgo escolar: factores claves para el desarrollo de la inclusión educativa. *Revista Actualidades Investigativas en Educación*, 14, 1-23. Universidad de Costa Rica. https://dx.doi.org/10.15517/aie.v14i3.16157
- Precey, R. y Mazurkiewicz, G. (2013). Leadership for inclusion: An overview. En Ruaircs, Ottesen y Precey (eds.), *Leadership for inclusive education* (pp. 105-120). Rotterdam: Studies in Inclusive Education.
- Precey, R., Rodríguez, M.J. y Jackson, C. (2013). Leadership for Inclusion: Professional development of leaders. En Ruaircs, Ottesen y Precey (eds.), *Leadership for inclusive education* (pp. 131-148). Rotterdam: Studies in Inclusive Education.
- RODRÍGUEZ, F. y Ossa, C. (2014). Valoración del trabajo colaborativo entre profesores de escuelas básicas de Tomé, Chile. *Estudios Pedagogicos*, 40(2), 285-301. https://dx.doi.org/10.4067/S0718-07052014000300018
- Ruairc, M., Ottesen, E. y Precey, R. (2013). *Leadership for inclusive education*. https://dx.doi.org/10.1007/978-94-6209-134-4
- SCHEIN, E. (2010). Organizational culture and leadership (4a. ed.). San Francisco: Wiley & Sons.
- SEKKEL, M.C., ZANELATTO, R. y BRANDAO, S.B. (2010). Ambientes inclusivos na educação infantil: possibilidades e impedimentos. *Psicologia em Estudo*, *15*(1), 117-126. https://dx.doi.org/10.1590/S1413-73722010000100013
- STAINBACK, S. y STAINBACK, W. (2007). *Aulas inclusivas*. Madrid, España: Narcea S.A. de Ediciones.
- Tenorio, S. (2011). Formación inicial docente y necesidades educativas especiales. *Estudios Pedagógicos*, 37(2), 249-265. https://dx.doi.org/10.4067/S0718-07052011000200015
- TIRADO, M. y CONDE, S. (2015). Relaciones entre algunas acciones preventivas sobre la convivencia escolar en centros de buenas prácticas. *Estudios sobre Educación*, 29, 29-59. http://dx.doi.org/10.15581/004.29.29-59
- Valcarce, M. (2011). De la escuela integradora a la escuela inclusiva. *Innovación Educativa*, (21), 119-131. Recuperado de http://www.usc.es/revistas/index.php/ie/issue/view/4

- Volante, P. (2012). Liderazgo instruccional y logro académico en la educación secundaria en Chile. En ¿Qué sabemos sobre los directores de escuela en Chile? (pp. 349-370).
- Ward, S.C., Bagley, C., Lumby, J., Woods, P. y Roberts, A. (2015, febrero). *International Journal of Inclusive School Leadership for Equity: Lessons from the Literature*, 37-41. http://dx.doi.org/10.1080/13603116.2014.930520
- Weinstein, J. (2009). Liderazgo directivo, asignatura pendiente de la reforma educacional chilena, *Revista Estudios Sociales*, (117), 123-148.
- Weinsten, J. y Muñoz, G. (2012). ¿Qué sabemos sobre los directores de escuela en Chile? Santiago de Chile, Chile: CEPPE.
- Waldron, N.L. y McLeskey, J. (2010). Establishing a collaborative school culture through comprehensive school reform. *Journal of Educational and Psychological Consultation*, 20(1), 58-74. https://dx.doi.org/10.1080/10474410903535364